



**SESIÓN PLENARIA**

**10.- Interpelación N.º 171, relativa a medidas para revertir las previsiones negativas del crecimiento del PIB de Cantabria y acciones planteadas para fortalecer la inversión empresarial y otros extremos, presentada por el Grupo Parlamentario Vox. [11L/4100-0171]**

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Ruego al señor secretario segundo que dé lectura del punto 10 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Secretario primero.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Secretario primero, disculpe.

EL SR. BLANCO TORCAL: Interpelación número 171, relativa a medidas para revertir las previsiones negativas del crecimiento del PIB de Cantabria y acciones planteadas para fortalecer la inversión empresarial y otros extremos, presentada por el Grupo Parlamentario VOX.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señor secretario.

Tiene la palabra la Sra. Pérez Salazar.

Insisto, discúlpeme, en el acuerdo que hubo en Junta de Portavoces, en interpelaciones y preguntas, ser muy rigurosos con los tiempos y que la Presidencia, a falta de 30 segundos para acabar para agotar el tiempo, advertía al orador de ese momento.

Sí tiene la palabra, tiene la palabra señora diputada.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Sí, tiempo, por favor señor presidente. Gracias, señor presidente.

Señorías, no lo sé si voy a dar algún dato, da miedo dar datos aquí, me da miedo ya, después de lo que hemos oído no sé creación de empleo, retroceso en el empleo; malos datos, buenos datos; disminuye el paro, aumenta el paro. No sé si voy a empezar ya a dar algún dato o no, señores del Gobierno.

Bueno, presento en esta Cámara bueno lo que subyace, lo que sí he entendido que subyace en las tres interpelaciones es la preocupación existente en, lógicamente a los miembros de la oposición y en los grupos parlamentarios de la oposición sobre los resultados tanto del paro, tanto del PIB, eso es lo que realmente subyace yo creo que en las tres interpelaciones que vamos a presentar.

Yo presento una interpelación para abordar una cuestión que debería realmente preocuparnos profundamente a todos los que estamos aquí presentes, declive económico, que se cierne y ya está experimentando nuestra querida Cantabria.

Y la información que aporte no es una conjetura efímera, sino un análisis sólido de prestigiosas instituciones financieras, de renombre, que pintan un futuro sombrío para nuestra región.

Permítanme ser muy claro, señorías, sobre dónde estamos. Cantabria está rezagada con respecto al resto de España, según los últimos informes de respetados centros de investigación económica. Si la economía nacional aumentó un 2,8 por ciento durante 2024, en nuestra región apenas superó el 2,2 por ciento, según CaixaBank Research o el 2,5 por ciento, según las estimaciones más optimistas del BBVA Research.

Y, lo que es aún más preocupante, las previsiones para 2025 y 2026 nos muestran como la comunidad, con las peores perspectivas de crecimiento en toda España, junto con Asturias, sin superar el dos por ciento.

Quiero advertir que estas previsiones no son meras cifras en un papel, representan realmente el preludio de una crisis estructural, que si no actuamos con determinación podría tener consecuencias nefastas para nuestra tierra.

Permítanme, por lo tanto, señorías, describir con precisión este horizonte que se cierne sobre Cantabria, si no revertimos esta tendencia. Estamos ante el riesgo real de iniciar un proceso de declive que podría transformar profundamente nuestra región y, obviamente, no precisamente para mejor.

Por un lado, este crecimiento económico reducido representa una pérdida gradual de peso en España en su totalidad. No se trata solo de números o estadísticas, se trata de la capacidad de nuestra región para moldear decisiones nacionales



importantes, de cómo encajamos en el conjunto autonómico, de si nuestra voz cuenta en Madrid, punto porcentual, a punto porcentual estamos perdiendo terreno y estamos perdiendo terreno en nuestra capacidad para luchar por los que los cántabros merecen.

Sin embargo, yo creo que los efectos, como aquí se ha dicho anteriormente, señorías, los peores están en el mercado laboral. La desaceleración económica ya está creando una tasa peligrosamente lenta de empleos cualificados. Nuestra juventud, la que hemos formado en nuestras universidades, con el esfuerzo de todos los cántabros, de repente, se ve obligada a hacer las maletas y marchar hacia Madrid, Barcelona, Valencia, etcétera. Son esas ciudades las que están atrayendo el talento que Cantabria no puede retener. Es un drenaje demográfico que nos empobrece como sociedad y pone en peligro nuestro futuro.

La red empresarial de Cantabria está emitiendo señales de alarma que no podemos dejar de lado. Las empresas ya establecidas aquí enfrentan cada vez más dificultades para mantenerse competitivas, y las nuevas inversiones prácticamente han dejado de fluir.

Y todos sabemos que, en términos simples, porque el capital huye de áreas de, carentes hacia comunidades que ofrecen nuevas oportunidades de crecimiento y beneficio y Cantabria ya no figuran en esa lista.

Y, lo que es también particularmente preocupante cuando se trata de nuestros servicios públicos; menos crecimientos significa menos ingresos, menos ingresos significa una capacidad menor para sustentar la calidad de nuestra atención sanitaria, nuestra educación, sus servicios sociales, etcétera. Esta es la verdadera cara de la crisis, que podría venir.

La industria ese apoyo básico para la economía cántabra, parece cansada en ausencia de inversión, en modernización, en ausencia de un compromiso inquebrantable con la innovación. Nuestro sector industrial corre el riesgo de quedar rezagado en un mundo que se ha vuelto cada vez más competitivo.

Los efectos en cascada de este declive industrial serían catastróficos para partes enteras de nuestra región.

Pero el panorama financiero tampoco inspira optimismo. El declive de dinamismo económico está llevando a una reducción de acceso a la financiación, tanto pública como privada. Está resultando cada vez más complicado para las empresas cántabras canalizar sus proyectos de crecimiento a través de la financiación, mientras que la capacidad de nuestra Administración para invertir en infraestructuras y servicios básicos está todavía en ello; parece ser que vamos a.

Pero una de las cuestiones más significativas es el impacto a largo plazo. Nos estamos perdiendo las mayores transformaciones de nuestro tiempo, la revolución digital, la economía del conocimiento. Es por eso que mientras algunas zonas empiezan a perfilar un futuro, Cantabria se arriesga a quedarse anclada en el pasado.

Aunque cabe motivo para dar esperanza ante este escenario, porque podría ser evitado. Tenemos tiempo para responder, para implementar los pasos necesarios, para cambiar esa tendencia, pero necesitamos actuar.

Lo que necesitamos es un plan de choque que sea más integral, que reactive nuestra economía, nuestro tejido productivo, que pueda atraer inversión y talento.

Así que en consideración de todo lo expuesto previamente hay que preguntarse qué está haciendo el Gobierno, dónde están las medidas efectivas para revertir esta situación.

Espero que en la respuesta nos ilustren con los planes de choque que tiene al respecto.

Mientras otras comunidades autónomas, especialmente las del arco mediterráneo, muestran un dinamismo envidiable, Cantabria se está convirtiendo en un ejemplo de lo que ocurre cuando se aplican políticas económicas herradas. Cantabria y se estanca lastrada por tres problemas fundamentales que este Gobierno parece incapaz de abordar. Una inversión debe y decreciente, una actividad industrial en declive y unas exportaciones que no despegan.

Este doloroso contraste con las regiones es particularmente gráfico porque mientras regiones como Baleares, Canarias, Madrid o Cataluña lidera el crecimiento nacional, Cantabria es el farolillo rojo. Observando cómo otras comunidades autónomas están aprovechando las condiciones económicas que hay en este momento, regiones como Madrid, por ejemplo, gobernadas por el Partido Popular, tienen políticas de libertad económica que atraen inversión y talento, mientras Cantabria es la última de las comunidades autónomas en la proyección de crecimiento.

Y la pregunta que le hacemos, que es objeto de nuestra interpelación es, ¿qué medidas específicas está tomando la consejería de Economía entiendo en este caso o de Industria, en este caso?, y ¿qué acciones concretas plantea para fortalecer la inversión empresarial, revitalizar nuestra actividad industrial y potenciar las exportaciones?, que son precisamente los puntos débiles señalados en estos informes.



Gracias señorías.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta por parte del Gobierno el consejero de Industria y Empleo, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Muchas gracias, señora presidenta.

Bueno, yo creo que antes me gustaría analizar del punto del que partimos y ver la evolución económica antes de nuestra toma de posesión.

La evolución en el periodo 2015-2023 del PIB ha sido el siguiente. El PIB de España creció en ese período un 2,1 por ciento, mientras que el PIB de Cantabria creció un 1,8 por ciento. Por lo tanto, tres décimas inferior a la media española; o si se prefiere, un 14 por ciento menos.

Y en lo que se refiere a la industria, en el año 2021, Cantabria era la quinta comunidad autónoma con mayor peso relativo de su sector industrial. Y en el 2022 bajó a la octava posición.

En la anterior legislatura, el sector industrial de Cantabria ha pasado de ser el 21,1 por ciento del PIB, al 19,7 por ciento. Por lo tanto, hemos perdido casi un punto y medio. El tercer mayor retroceso de España.

Otras comunidades autónomas, como: Murcia, Castilla-La Mancha y Castilla y León, lo hicieron mejor y nos sobrepasaron. La traducción de los números a la vida real es que el sector electrointensivo, por ejemplo, tenía los hornos apagados y la producción deslocalizada. Y el futuro de empresas emblemáticas, como Siemens, Gamesa, Forgings and Casting, Sidenor o Solvay, estaba seriamente comprometido.

En resumen, nos encontramos la economía de Cantabria creciendo menos que la media española, como ha dicho usted. Y el sector industrial de Cantabria, en grave retroceso; el tercero más intenso de España.

Por si esto fuera poco, había un problema que todavía existe muy preocupante que afecta al sector industrial de España y en especial al de Cantabria. Y que, desgraciadamente, su solución no está en manos del Gobierno de Cantabria, sino que compete en exclusiva al Gobierno de España. Me estoy refiriendo a la cogeneración. Un ejemplo evidente de la inoperancia e ineficiencia del Gobierno de la nación en materia energética.

En España, la cogeneración es una herramienta energética clave para más de seiscientas fábricas que producen el 20 por ciento del PIB industrial y que exportan más del 50 por ciento de sus productos.

Entre 2019 y 2023, la producción de energía eléctrica mediante cogeneración se ha desplomado un 41 por ciento. En el caso de Cantabria, el descenso ha sido superior, un 65 por ciento.

Para que se hagan una idea de lo que supone la cogeneración en Cantabria y la magnitud del problema, tan solo dos datos. La cogeneración en Cantabria representa el 35 por ciento de nuestra potencia eléctrica instalada. Y el 5,3 por ciento de la potencia total instalada en España. Un porcentaje muy elevado en términos relativos.

¿Cuál es el problema? El problema es que desde 2012 no se han convocado subastas de potencia para la cogeneración. La consecuencia es que el 25 por ciento de la cogeneración ya no recibe retribución regulada y se calcula que en 2 años será el 40 por ciento. Situación que contrasta con países como Italia o Alemania, que han aumentado sus cogeneraciones y actualmente nos duplican o triplican en esta faceta.

Esta situación no es ajena a Cantabria. Las dos mayores cogeneraciones cántabras están paradas. La de Solvay desde febrero de 2024 y la de Dynasol desde la primavera también del año pasado.

Por lo tanto, el problema se ha creado por la inoperancia del Gobierno de Pedro Sánchez y afecta más a Cantabria por nuestro elevado peso en materia de cogeneración: el 5,3 por ciento, como he dicho antes, de toda la potencia de cogeneración de España.

¿Cuál es la solución? La solución es que el Gobierno de España convoque ya las subastas de potencia para cogeneración de 1.200 megavatios previstos en el Plan Nacional Integrado de Energía y Clima y anunciadas hace tres años. Y no lo pedimos solo nosotros, lo pide todo el sector.

Este problema se traslada a los datos del IPI, del PIB industrial y del PIB de Cantabria. El último dato del Índice de Producción Industrial, que ahora sí que toca, es el mes de diciembre. Aunque en diciembre ha aumentado un 3,1 por ciento en términos anuales, el sector de suministro de energía eléctrica se ha desplomado un 39 por ciento. Y en noviembre se desplomó un 40,8. Y en agosto disminuyó un 45,5 por ciento. Y en junio también disminuyó un 44,8 por ciento.



Estos datos son consecuencia como he dicho antes de la parada de las dos mayores cogeneraciones cántabras: la de Solvay, y la de Dynasol. Este dato está lastrando nuestro índice de producción industrial, nuestro PIB industrial y también nuestro PIB.

A pesar de este problema que debe resolver el Gobierno de España, nuestros datos económicos empiezan a repuntar. En esta legislatura, en el segundo trimestre de 2024, el PIB de Cantabria crecía un 1,9 por ciento interanual. Es cierto que España crecía más: un 3,3 por ciento; 1,4 puntos de diferencia.

En el tercer trimestre del año pasado, el PIB de Cantabria ha crecido un 2,8 por ciento interanual. Y España un 3,5. Por lo tanto, hemos crecido casi un punto más que en el segundo trimestre. Y la diferencia con España se ha estrechado a 0,7 puntos; la mitad que en el trimestre anterior. Por lo tanto, estamos convergiendo con la media española.

Y en lo que se refiere a la industria, en el tercer trimestre del año pasado el PIB Industrial ha crecido un 0,7 por ciento con relación al trimestre anterior. Un crecimiento muy superior al de la media española que solo creció un 0,1 por ciento. Y en términos anuales, el PIB industrial de Cantabria ha crecido en el tercer trimestre de 2024, un 1,3 por ciento, superior al tercer trimestre de 2023 que solo creció un 0,6 por ciento y al tercer trimestre de 2022, que tan solo creció un 0,4 por ciento. Estos datos apuntan igualmente a un cambio de tendencia.

Un cambio de tendencia que también avala el dinamismo del mercado de trabajo y otros indicadores. Por ejemplo, el empleo. En el último año hemos creado 5.000 nuevos empleos. Ya lo he dicho antes.

Pero en la industria, que estamos hablando de la industria. En la industria de Cantabria hay 42.500 ocupados según la EPA, mejor dato desde 2008; 1.400 ocupados más que hace un año. Y el paro registrado en la industria es de 2.093 desempleados, que es el más bajo de la serie histórica en un mes de enero.

¿Cómo es posible que los datos negativos del índice de producción industrial no se trasladen al mercado laboral? La razón es que el IPI se divide estadísticamente en dos grandes grupos: el grupo de la energía, muy importante en el IPI, pero muy poco intensivo en empleo y la industria manufacturera. Y la producción industrial de la industria manufacturera ha crecido en 2024: un 0,7 por ciento según el ICANE.

La conclusión es sencilla. La industria manufacturera crece, no es capaz de compensar el acosado retroceso en el IPI del sector de la generación eléctrica de casi una disminución del 30 por ciento, pero contribuye junto a las medidas que está tomando el Gobierno Buruaga a que los datos de empleo en el sector industrial de Cantabria sean tan positivos.

En cuanto a las exportaciones que usted ha comentado. Las exportaciones crecen, señora diputada. Crecen un 2,4 por ciento en lo que va de año, frente al estancamiento de las nacionales, que no han crecido absolutamente nada. Cuando además en el año 2023 bajaron un 4,7 por ciento; un descenso 3,7 puntos mayor que la media nacional. Y el tráfico de mercancías del puerto de Santander está batiendo todos los registros.

Y en lo que va de año la constitución de empresas ha crecido un 20,5 por ciento. El segundo mayor crecimiento de España. Y la traducción de estos números a la vida real es que hoy los hornos de nuestras industrias electrointensivas no están apagados. Acabamos de declarar estratégico el proyecto de biomasa de Solvay y su futuro está despejado.

Y ahora el problema de Gamesa no es superar su crisis, es conseguir ingenieros para hacer frente a sus pedidos. Por lo tanto, la situación ha cambiado, y ha cambiado radicalmente a mejor.

En cuanto a las medidas para fortalecer la inversión y revitalizar la actividad industrial. Bueno, como son bastantes y es un poco extenso, lo describiré en la réplica, si usted me lo permite.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario VOX, la Sra. Pérez Salazar.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias, señora presidenta.

Señorías, les he dicho que me daba miedo dar cifras, dar datos porque sabía que no iban a coincidir, no, no coinciden todos los datos, pero bueno, a mí me alegra oír, me alegra oír lo que usted nos ha dicho y me alegra oír que los datos ya empiezan a repuntar que hay una tendencia positiva y en una dirección buena, que haya un cambio de tendencia, que realmente es lo importante, pero también tienen que tener que transcurrido ya más de año y medio desde que ustedes gobiernan, esos planes, esas medidas económicas quizá no les están dando los resultados deseados o los resultados que usted que ustedes estaban preveían.



Sr. Arasti, realmente hacen falta medidas urgentes y efectivas, en VOX tenemos claro cuál es el modelo a seguir, pero ya que usted nos ha mencionado que vamos en esa tendencia y que me va a explicar después ya algo más, yo creo que eso lo pondremos después en una moción para hacer seguimiento de todo lo que usted nos va a decir y entonces, si no, pues para sugerir o sugerir que es nuestra es lo que tenemos que hacer.

Por lo tanto, como siempre, por los cántabros por Cantabria y por España.

Gracias, señora presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Industria y Empleo, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Muchas gracias, señora diputada.

Por ello le he dado a usted y, efectivamente, le he dado datos y le he dado datos de todo tipo, le he dado datos buenos, pero también le he dado datos muy malos. Fíjese usted aquí son los datos del ICANE y aquí están en verde son los buenos, pero realmente hay un dato que es muy preocupante, que es el de la energía con una disminución interanual del 39 por ciento, éste es del mes de diciembre, pero el mes de noviembre y el mes de octubre y el mes de septiembre era exactamente lo mismo, y esto es la parada de las cogeneraciones.

Hombre, nos gustaría poder solucionar este asunto, pero es que no podemos porque no es de nuestra competencia. Lo que hemos hecho, efectivamente, es poner de manifiesto cuál es el problema y también la solución, que no solamente lo decimos nosotros sino todo el sector para que el Gobierno de la nación, pues actúe.

En cuanto a las medidas para fortalecer la inversión y revitalizar la actividad industrial. El informe de La Caixa pone de manifiesto la debilidad de la inversión productiva, como usted ha dicho, concretamente en 2022 último registro disponible, por lo tanto, se alimenta de ese dato La Caixa, la inversión en la industria representaba un 23,75 por ciento del PIB industrial, por debajo de la media nacional, que era del 24,44 en la novena posición de todas las comunidades autónomas.

Por ello, hemos hecho de la dinamización y atracción de la inversión productiva uno de los objetivos estratégicos de esta legislatura. Por ello en primer lugar, hemos puesto en marcha un ambicioso programa de reformas para crear un entorno favorecedor de la inversión como palanca para el desarrollo y el cambio de modelo productivo, con una política decidida de apoyo a las empresas y a la inversión empresarial, que comprende la mayor reducción de impuestos de la historia de la región; la reducción de la burocracia a través de la ley de simplificación administrativa; la declaración de proyectos estratégicos; la apuesta por la innovación con la primera agenda digital de Cantabria, la promoción de suelo industrial y el desbloqueo del desarrollo eólico.

Además, hemos incrementando las ayudas a la industria un 11,4 por ciento hasta 7,8 millones de euros, y este año hemos puesto en marcha un nuevo esquema de incentivos CRECE, que va a significar un apoyo a los proyectos de inversión industrial sin precedentes en Cantabria, las líneas de ayuda CRECE, se unifican se definen y pasarán del modelo de concurrencia competitiva a un decreto de concesión directa. Y se crea una nueva línea CRECE 3 para los proyectos de grandes empresas ya establecidas en Cantabria, que hasta ahora no podían beneficiarse de los incentivos existentes.

Un nuevo esquema que contempla más presupuesto, el que sea necesario para garantizar que ningún proyecto de inversión se quede sin financiación. Vamos a atender todas las solicitudes que cumplan los requisitos, eliminando las restricciones presupuestarias y temporales de las convocatorias actuales. Mayor flexibilidad, los plazos de solicitud de las ayudas van a estar permanentemente abiertos, las ayudas se adecuarán a las empresas y no las empresas a las ayudas, como sucedía hasta ahora, demorando la inversión o perdiéndose la ayuda, o ambas. Además, podrán solicitarse hasta 2 veces al año no una, como hasta ahora.

Mayor intensidad del nuevo esquema facilita alcanzar las intensidades máximas de ayuda. Se refuerzan especialmente los incentivos para localizaciones en la Cuenca del Besaya y en Campoo y municipios en riesgo de despoblamiento. Mayor simplicidad y agilidad, todas las líneas unifican, en un único texto normativo, se suprime el trámite de valoración comparada, los proyectos ya no tendrán que competir entre sí como hasta ahora. Se agilizarán las concesiones al implantarse el modelo de concesión directa.

En definitiva, una apuesta histórica para impulsar la inversión en la industria de Cantabria, consolidando nuestro compromiso con el desarrollo económico y la generación de empleo.

En segundo lugar, trabajamos en la atracción de inversión a las comunidades autónomas. Para ello hemos reestructurado SODERCAN, creando una nueva dirección de proyectos estratégicos para impulsar la captación de inversiones sin que haya supuesto aumento de personal.



En cuanto a la pregunta sobre exportaciones, las exportaciones, como he dicho antes, crecen un 2,4 por ciento en lo que va de año frente al estancamiento de las nacionales. No obstante, precisamente esta semana sale una misión comercial para México, promovida por SODERCAN con 12 empresas y que va a dar continuidad a la línea de trabajo y a profundizar en las oportunidades comerciales detectadas en el viaje institucional del pasado mes de enero.

Además, vamos a presentar casualmente mañana el plan de internacionalización de Cantabria, 2025, 2028, el primer Plan de internacionalización de Cantabria, elaborado junto con todos los organismos vinculados al proceso de internacionalización, con los que hemos definido una estrategia de consenso que nos permita abordar los principales problemas de este sector e impulsar el crecimiento de nuestras exportaciones.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.